
● 科大副校
長葉玉如領導
的國際研究團
隊成功利用中
國人群患者數
據，研發出首
個簡單可靠且
無創的阿茲海
默症血液檢測
方法。

科大供圖

港首間中醫院料2025年啟用
每年診症量31萬人次 65%服務獲政府資助

中醫醫院一覽
醫院核心管理團隊

●由中醫擔任行政總監

●兩名副行政總監分別由中醫及西醫出任

●其他核心管理團隊成員包括護理總經理、行政及人力資源經理，及財務總經理

設施

●400張病床，包括250張住院病床、90張日間病床及40張兒科病床，另有20張病床設於臨床試
驗及研究中心

●放射診斷設施

●70間診症室及45間治療室，門診每年可服務31萬人次

●小型手術室、加護病房、負壓隔離室及血庫等

●多功能活動室、樣本處理及儲存室、演講廳、技巧和示範中心及中醫圖書館等教學及科研設施

服務

●65%為資助服務，其餘35%為市場導向服務

●設有內、外、婦、兒、骨傷及針灸六個分科，提供純中醫、中醫為主，及中西醫協作服務

●種類涵蓋健康維護、預防保健、偶發性（一般）及慢性病、複雜疾病、復發、療養及善終紓緩
等

●綜合復康服務，包括物理治療、職業治療及言語治療等

人手

●全面運作後需要120名至140名中醫師、約20名西醫，及100名至200名護士

資料來源：食物及衞生局 整理：香港文匯報記者 黃恆諾

香港首間中醫醫院將於明天動工興建，預

計2025年第二季投入服務，能夠提供400張病

床、每年服務31萬人次的門診服務，當中65%

服務獲政府資助，收費水平與公立醫院相若，

餘下35%服務屬市場導向，由董事局定價。該

院將會為香港3間大學中醫藥學院的學生和執

業中醫師提供教學、培訓和臨床實習場地。食

物及衞生局局長陳肇始形容，設立中醫醫院是

香港中醫藥發展道路上的重要里程碑，期望醫

院日後能促進香港中醫服務、教育培訓、創新

和科研發展。

●香港文匯報記者 黃恆諾

本 港 新 聞A17 ●責任編輯：羅悅軒

20212021年年66月月2929日日（（星期二星期二））

2021年6月29日（星期二）

2021年6月29日（星期二）

中醫醫院位於將軍澳百勝角，落成後會以分科形式提供
內科、外科、婦科、兒科、骨傷科及針灸科中醫臨床

服務，並主力發展痛症和癌症紓緩治療等中醫專病項目服
務。

不設急症室全身麻醉等服務
中醫醫院發展計劃辦事處總監張偉麟表示，該院的臨床服
務涵蓋健康維護、慢性病、複雜疾病、復康和善終紓緩等不
同基層、第二層及第三層醫療服務，惟將不會提供急症室、
全身麻醉手術、深切治療和分娩服務，原因是相關服務需一
系列西醫設施支援，若該院提供相關項目會影響醫院集中發
展中醫服務。
市民日後除了可在該院享用純中醫服務外，亦能選擇中
醫為主、西醫為輔，和中西醫協作的服務，張偉麟被問及
一旦中西醫對治療方案有不同意見將如何處理時強調，該
院會以中醫為主，「就算是中西醫協作，我們所說的都是
中醫為主的中西醫協作，與醫管局有些許分別，它（醫管
局）也會有中西醫協作項目，那個是西醫主導的中西醫協
作項目。」

公私合作 浸大最少營運10年
中醫醫院以公私營合作方式營運，由政府負責興建，早前
並將為期最少10年的營運服務契約批予香港浸會大學。日
後，浸大要註冊一間受《私營醫療機構條例》監管的中醫醫
院公司作為醫院持牌人，醫院啓用後除了35%服務為市場導
向，收費由醫院董事局定價外，其餘65%服務會由政府資
助，收費水平與公立醫院服務相若。
張偉麟補充，中醫醫院運作初期可能只會提供門診及日間
治療，估計要在開幕後5年才能完全投入服務。
除醫療服務外，中醫醫院亦是中醫培訓平台，香港大學、
中文大學及浸大的中醫本科、碩士及研究生日後均會在中醫
醫院實習。另外，該院亦有為已經執業的中醫師而設的政府
資助在職培訓職位。張偉麟補充，本地中醫生三分之一的實
習課程可在該院學習，餘下三分之二的內容就要回內地學
習。
浸大校長衞炳江表示，中醫醫院的設立將可以促進中醫藥
的科學研究與科技應用，期望醫院投入運作後可以促進中醫
藥與西醫、護理和物理治療等不同專業領域的合作，提高疾
病預防及治療水平，並推動大灣區、「一帶一路」及國際在
中醫藥領域的合作。
陳肇始則表示，政府一直致力促進香港中醫藥的發展，並
積極推行多方位的中醫藥政策，期望中醫醫院成為本地中醫
藥旗艦機構及「轉化者」，推動本地中醫服務、教學及培
訓、創新及科研的發展。

香港文匯報訊（記者 黃恆諾）中醫醫院會由政
府負責興建，落成後再交由浸會大學負責營運，負
責策劃及統籌項目的建築署署長何永賢透露，該院
整體布局及空間設計均滲透着中國文化元素，以凸
顯現代中醫藥及傳統中國文化兩者並存的特色。
何永賢昨日出席中醫醫院開院籌備啓動儀式時表

示，中醫講求「天人合一，道法自然」，因此該院
大樓的設計亦會引入不少自然光線，以拉近人與大
自然的距離，盡量配合相關原則。她又指，中醫醫
院內的庭園會是一個與中醫藥有關的植物園，種植
中草藥，以增加市民對中醫藥的認識。

佔地4.29公頃 樓高9層
該院佔地4.29公頃，項目會以組裝合成建築技術

興建，連同地面及地庫合共有9層樓高。中醫醫院
發展計劃辦事處總監張偉麟雖然指該院會一邊興建
一邊設計，但透露資助門診及市場主導門診初步計
劃分別設於地面及一樓，而住院病房、日間病房及
兒科病房則分別位於最高四層，全院合共提供400
張病床，當中包括4張加護病床。
除門診、病房及化驗室、血庫、中西藥部及小型

手術室等與診斷治療相關的設施外，中醫醫院亦設
有臨床試驗及研究中心、演講廳、圖書館、學生設
施、大學職員辦公室等教學及培訓設施，以配合中
醫醫院作為本港三所大學中醫藥學院的教學醫院角
色。

大樓「道法自然」
庭園種中草藥

▲中醫醫院設計均滲透着中國文化元素，以凸顯現代中醫
藥及傳統中國文化兩者並存的特色。圖為設計模型。

香港文匯報記者 攝

◀ 陳肇始(右一)期望醫院日後能促進香港中醫服務、教育
培訓、創新和科研發展。 香港文匯報記者 攝

香港文匯報訊（記者 唐文）2018年香港有逾4,600
宗乳癌新症，當中「較惡」的HER2型乳癌約佔兩
成，其癌細胞擴散快，復發率及死亡率都較高。有研
究顯示，採用雙標靶藥物對HER2型乳癌患者術後防
復發有較佳效果，五大國際乳癌治療組織亦建議，早
期HER2型乳癌患者應於術後接受該治療。然而有關
藥物價格高昂，本港公立醫院每針索價4.8萬元，全個
療程花費近百萬元，普通家庭難以負擔。有乳癌組織
呼籲特區政府，盡快與國際治療指引接軌，將術後雙
標靶藥物納入常規治療藥物名冊。
全球華人乳癌組織聯盟今年5月至6月訪問168名乳
癌患者，38%HER2型患者未聽過「術後雙標靶治
療」，大部分受訪者會根據醫生建議（98%）和治療費
用（85%）選擇治療方案，但65%會忽略國際指引。
臨床腫瘤科醫生陳穎樂引述一項研究資料指，雙標

靶藥物組合較單標靶治療能更有效減低復發或死亡風
險達28%。據統計，全港每年約有230名早期高危
HER2型乳癌患者適合採用有關治療方案，但實際用藥
的比例甚低，僅有15%。
內地、英國、德國等地自2018年開始已將上述藥物
組合納入常規治療並提供援助，反觀香港至今尚未將
之納入藥物名冊，聯盟主席王天鳳建議，特區政府應
盡快將雙標靶藥物納入名冊，並投放更多資源於防治
乳癌。
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香港文匯報訊（記者郭虹宇）全
球罹患阿茲海默症（AD）的人口
超過 5,000 萬，患者會喪失腦細
胞，出現失憶及行動、推理和判斷
能力受損等症狀。儘管AD早在症
狀出現前至少10年至20年已對患
者大腦產生明顯影響，患者卻往往
只在記憶出現問題時才求醫。為改
善「晚察覺晚治療」現狀，科大領
導的國際研究團隊成功利用中國人
群患者數據，研發出首個簡單可靠
且無創的血液檢測方法，及早篩查
並識別AD患者，突破舊有檢測費
用昂貴及具侵入性的瓶頸，準確率
逾96%，並為開創新型AD治療方
法打下基礎。

準確率逾96% 可測早中晚期
科大副校長（研究及發展）葉

玉如領導的國際研究團隊，由科

大與倫敦大學學院研究人員，及
來自威爾斯親王醫院、伊利沙伯
醫院等本地醫院的臨床醫生組
成。他們利用尖端的超靈敏高通
量鄰近延伸分析技術（PEA），
從血漿樣本中檢測蛋白質水平變
化，從429種與AD相關的血漿蛋
白中識別出19種具有AD患病特
徵的血漿蛋白生物標誌物組群。
團隊根據這組標誌物設計了評分
系統，可將AD患者從健康人群中
區分出來，準確率超過96%。該
系統還能辨別AD早、中及晚期個
階段，可用作監測患者的病情發
展，推前治療時間。
此外，AD血液檢測技術能改善

診斷方式。目前醫學界對AD病理
評估最常使用的方法是以腦部成像
和腰椎刺穿術來偵測由AD引起的
大腦病變，但費用昂貴、具侵入

性，沒有獲世界各地廣泛應用，而
葉玉如團隊研發的方式簡單可靠，
準確率非常高。葉玉如指，有關診
斷方法將為AD大規模篩查及分期
診斷提供重大助力。有關結果近日

獲科學期刊Alzheimer's & Demen-
tia: The Journal of the Alzheimer's
Association刊載，並在不同AD研
究和學術交流平台，包括 Alzfo-
rum，獲得關注和討論。

科大無創血測 速識別阿茲海默患者

香港文匯報訊（記者芙釵）香港
房屋短缺、租金高昂問題持續，英
皇國際與新家園協會去年9月合作
推出為期一年的「共．融舍」房屋
共享計劃，協助基層家庭解決房
屋問題，並決定延長計劃至明年4
月。英皇國際執行董事楊政龍、
中聯辦青年工作部副部長宋來、
民政事務局副局長陳積志、新家
園協會總幹事黃頌及香港青年聯
會主席樓家強日前出席「與青年對
話」活動，與三名青少年住戶交

流，了解他們的個人情況和規劃，
給予合適建議和支援。
為改善基層家庭的生活質素及

助其融入社會，英皇國際與新家
園協會於去年9月合作推出原訂
為期一年的「共．融舍」房屋共
享計劃，以象徵式港幣1元租金
把旗下高陞大樓單位租予該協會
負責營運，至今惠及逾24個基層
家庭，包括單親及少數族裔家
庭。然而受惠家庭在房屋和經濟
上仍承受巨大壓力，因此決定延

長計劃至明年4月，協助住戶渡
過難關。
宋來表示，對於有商界與慈善

團體合作推進青年工作感到欣
喜，鼓勵推出更多房屋共享計劃
等的自發項目。他指，青年應以
「依託香港、服務國家、面向世
界」為座右銘，通過大灣區作為
渠道融入國家發展大局。陳積志
表示，青年是社會未來棟樑，政
府亦一直積極推動各種針對了解
青年實際需要，從政策上與青年

緊密配合。
楊政龍表示，一直致力與青年

團體合作籌辦各種機構探訪及實
習機會，擴闊他們的眼界，並通
過實戰經歷，體驗職場實況，加
深對就業市場、職場文化及發展
機會的了解，同時累積工作經
驗，協助他們訂立未來工作方
向。黃頌表示，未來將會作為平
台把內地如大灣區相關的青年發
展項目介紹予有需要學生，並把
他們的需求帶到社會各界。

新家園共享屋延長至明年4月

●新家園協會和英皇國際合辦「與青年對話」活動。


